

**EMBARGADO HASTA LAS 7:01 CET/01:01 EST DEL  
MARTES 30 DE ENERO DE 2024**

## **EL ÍNDICE 2023 DE PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN EN LAS AMÉRICAS REVELA LA LUCHA DEL PODER JUDICIAL POR LA INDEPENDENCIA**

*La falta de independencia del poder judicial fomenta la impunidad de corruptos y poderosos*

Berlín, 30 de enero de 2024 - El [Índice de Percepción de la Corrupción \(IPC\) 2023](#) publicado hoy por Transparency International revela que el poder judicial en las Américas no está cumpliendo con su papel crucial de control sobre otros poderes del Estado.

La falta de independencia judicial socava el Estado de Derecho, fomenta la corrupción y conduce a la impunidad de los corruptos y los poderosos. Dado que la puntuación media de la región se mantiene en 43 y que dos tercios de los países se sitúan por debajo de 50, es imperativo abordar este tema para luchar eficazmente contra la corrupción.

### **Luciana Torchiaro, Asesora Regional para las Américas de Transparencia Internacional:**

"Los países de la región deben esforzarse por tener poderes judiciales fuertes e independientes para garantizar la rendición de cuentas y la justicia. No hacerlo erosiona los cimientos mismos de la democracia y el Estado de derecho. El continuo debilitamiento de los controles y equilibrios sólo fomentará la impunidad tanto de los influyentes como de los corruptos, en detrimento del público en general y del bienestar colectivo."

### **LO MÁS DESTACADO DE AMÉRICA**

El IPC clasifica a 180 países y territorios según sus niveles percibidos de corrupción en el sector público en una escala de cero (muy corrupto) a 100 (muy limpio).

- Canadá (76) y Uruguay (73) encabezan la clasificación regional con controles más sólidos.
- Venezuela (13), Haití (17) y Nicaragua (17) tienen las puntuaciones más bajas de la región, con impunidad generalizada y falta de independencia del poder judicial.
- Sólo dos países, Guyana (40) y República Dominicana (35), han mejorado sus puntuaciones en el IPC durante la última década, mientras que los demás se han estancado o han disminuido significativamente.

Para conocer la puntuación individual de cada país y los cambios a lo largo del tiempo, consulte la [página del IPC](#) global [2023](#). Para un análisis en profundidad de las tendencias y los países, véase el artículo de fondo de la región: [IPC 2023 para las Américas: La falta de independencia del poder judicial obstaculiza la lucha contra la corrupción](#).

## **CORRUPCIÓN E INJUSTICIA**

La sensación generalizada de impunidad y la incapacidad de fiscales y jueces para actuar con imparcialidad, garantizando juicios justos e igualdad ante la ley, erosionan significativamente la confianza pública en el poder judicial en toda América. Esta percepción suele desalentar la denuncia, ya que se considera que la institución es corrupta, poco fiable e insegura.

- Guatemala (23) ha experimentado un descenso de 10 puntos desde 2012, atribuido a tres administraciones sucesivas alineadas con prácticas corruptas. La próxima tarea del gobierno guatemalteco entrante, encabezado por el presidente electo Bernardo Arévalo, será dismantelar las redes de corrupción que se han infiltrado en el Estado y restaurar sus funciones básicas.
- Chile (66) sigue destacando en el IPC por sus sólidas instituciones democráticas y sus altos niveles de transparencia. No obstante, el país ha experimentado un descenso sustancial de su puntuación desde 2014. Este año, el país se encuentra en una coyuntura crucial, con la posibilidad de combatir la corrupción y frenar la delincuencia organizada mediante la adopción de la ley de beneficiarios reales y la puesta en práctica de las recomendaciones de la Comisión Asesora de Probidad y Transparencia.

Transparency International hace un llamamiento a los gobiernos para que doten a los sistemas judiciales de la independencia, los recursos y la transparencia necesarios para castigar eficazmente todos los delitos de corrupción y proporcionar controles y equilibrios de poder. Cuando sea necesario, también deben introducir mejores procedimientos y leyes para ayudar a las instituciones judiciales a protegerse de los actos corruptos y a combatirlos.

### **Daniel Eriksson, Director General de Transparencia Internacional, ha declarado:**

"La corrupción agrava la injusticia social y afecta desproporcionadamente a los más vulnerables. En muchos países persisten los obstáculos a la justicia para las víctimas de la corrupción. Es hora de romper las barreras y garantizar que las personas puedan acceder a la justicia de manera efectiva. Todo el mundo merece sistemas judiciales justos e inclusivos en los que se escuche la voz de las víctimas en todas las fases. Cualquier otra cosa es una afrenta a la justicia".

## **NOTAS A LOS EDITORES**

La página de medios de comunicación incluye el informe IPC 2023, el conjunto completo de datos y metodología, el comunicado de prensa internacional y análisis adicionales para las Américas en inglés y español. Véase aquí:

<https://www.transparency.org/en/cpi/2023/media-kit>. Para obtener los datos de acceso, envíe un correo electrónico a [press@transparency.org](mailto:press@transparency.org), asegurándose de que el correo electrónico reconozca explícitamente el embargo.

En caso de preguntas específicas sobre un país, póngase en contacto con [los capítulos nacionales de Transparency International](#). Para consultas sobre resultados regionales y mundiales, póngase en contacto con la Secretaría de Transparency International: [press@transparency.org](mailto:press@transparency.org).

## **SOBRE EL ÍNDICE DE PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN**

Desde su creación en 1995, el Índice de Percepción de la Corrupción se ha convertido en el principal indicador mundial de la corrupción en el sector público. El Índice puntúa a 180 países y territorios de todo el mundo en función de su percepción de la corrupción en el sector público, utilizando datos de 13 fuentes externas, entre ellas el Banco Mundial, el Foro Económico Mundial, empresas privadas de consultoría y riesgo, grupos de reflexión y otros. Las puntuaciones reflejan las opiniones de expertos y empresarios, no del público.

El proceso de cálculo del IPC se revisa periódicamente para garantizar que sea lo más sólido y coherente posible, la última vez por el Centro Común de Investigación de la Comisión Europea en 2017. Todas las puntuaciones del IPC desde 2012 son comparables de un año a otro. Para más información, véase el artículo: [El ABC del IPC: Cómo se calcula el Índice de Percepción de la Corrupción](#).